

# EL OBRERO BALEAR

Organo de la Agrupación Socialista.—Defensor de la clase obrera

NÚMERO SUBLITO, 10 CENTS.

APARECE LOS VIERNES

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: BALLESTER, 32

**Preios de suscripción:** En Palma 0'30 pta. almes—fuera de la capital 1'00 pta. trimestre.—Extranjero 5'00 pta. año.—Paquete de 30 números, 1'40 pta.

AÑO XXI

NUM. 949

Palma de Mallorca 7 Mayo de 1920

Toda la correspondencia de Redacción diríjase al Director y la de Administración a José Gomila.—No se devuelven originales publicados y no publicados.

## Agrupación Socialista

Esta entidad convoca a todos sus afiliados a la junta general que se ha de celebrar el próximo sábado, día 8, para tratar de la repartición de EL OBRERO BALEAR, el nombramiento de Secretario del interior y asuntos generales a las 9 de la noche.

EL COMITÉ

## El nuevo gobierno

Antes de la guerra que el ritmo progresivo de la Sociedad era muy débil porque estaba combatido por una infinidad de causas y concausas de poder incontrastable, ese ritmo de progreso se veía constreñido y reducido a un coeficiente insignificante.

Y con dichas circunstancias los gobiernos que padecía España podían sestear, sin que de su actitud pudieran derivarse otras consecuencias que los desaciertos que iban acumulando presagiaban tempestades, si bien para fecha remota.

Pero se produce el magno conflicto, surge la más formidable guerra que humanos hayan visto y aquel sestear de los gobiernos que padecía España son turbadas por continuas y formidables pesadillas, en forma de problemas urgentes que resolver, que exigían competencia, gran honradez y rara discreción en los hombres de gobierno para resolverlos con acierto.

Y en España no había gobiernos competentes, por lo que los desaciertos fueron acumulándose en proporción aterradora y produciendo en la nación terrible malestar y violentas sacudidas.

Tampoco había gobiernos discretos y de acrisolada honradez, por lo que a la sombra de la calculada desidia oficial se hicieron estupendos negocios, con el daño consiguiente para los intereses generales y en muchas partes se dejó sentir la escasez y hasta el hambre.

Y como en España no había hombres que estuvieran a la altura de las circunstancias, los prestigios fabricados, en tiempo del reiteo, a base del estruendoso bombo proporcionado por la prensa fueron todos deshechos sin que uno sólo haya quedado en pie. La tromba de problemas que la actualidad exige sean resueltos han dejado en paños menores a los prohombres políticos de la monarquía.

Así que la inmensa masa de la opinión pública no está con ellos y otra no escasa los desprecia.

Luego al poder moderador corres-

pondría para proceder con acierto y discreción nombrar hombres nuevos, hombres que a la competencia sumasen prestigio, una vida pública intachable y el propósito de abrir hondo surco en las reformas de carácter social.

Pero la monarquía en España es prisionera de las derechas, lleva en sus entrañas el vicio secular de la reacción que la corroe y, a tal efecto, a la hora de resolver la crisis que se ha venido en llamar histórica, su elección ha sido para las derechas de sus amores, ha sido para los hombres de la vieja política reaccionaria que más desprestigiados están.

Para nada ha tenido en cuenta que esta elección era una ofensa para la clase obrera organizada, que tiene muy presente la cruel y bárbara represión de que la hizo víctima el señor Dato en 1917.

Para nada se ha tenido en cuenta la difícil situación social que en la actualidad está envuelta toda España y que requiere serenidad a toda prueba, tacto exquisito y una profunda comprensión de las circunstancias actuales.

Y si para nada se ha contado el daño que causó el señor Dato a la clase obrera con su desatentada conducta en 1917, es natural que en la resolución de los conflictos sociales seguirán imperando los procedimientos de fuerza, la cobarde represión.

Si no se ha buscado hombres de capacidad para resolver o atenuar la difícil situación de España las sacudidas violentas se sucederán, seguirán produciéndose con cronicidad periódica.

Si no se ha buscado hombres para el Gobierno de ánimo esforzado que afrontaran el problema social con amplias medidas justicieras que facilitara a las masas la evolución pacífica hacia formas superiores de la sociedad y sus complementarios de la cultura, la tributación, etc., resultará que estas masas irán acumulando odio, ya que no se les hace justicia, coraje contra su desvalidez y experiencia en las sacudidas violentas que se verá obligada a producir para defender un precario pedazo de pan; hará que vaya madurando y que llegue el momento de completa madurez con gran rapidez y produzca una terrible y bienhechora revolución violenta que barrerá toda la carcoma y podredumbre del viejo régimen actual.

La vieja monarquía española con sus desaciertos acelera el paso de la revolución.

A. M. A.

Suscribíos a «El Socialista».

## UN RÉGIMEN ABSURDO

Un régimen basado sobre la esclavitud y el parasitismo; es un régimen monstruoso y absurdo.

Basta con abrir los ojos a la vida; el pecho a los sentimientos y el cerebro a la inteligencia para constatar las desigualdades de condiciones.

Mientras la clase poseedora, desde la niñez a la senectud, goza de todos los privilegios, la desheredada, desde la infancia a la vejez, se debate en un heroísmo incruento en continua lucha con la miseria, el hambre y la explotación capitalista; que se le niega escuela, pan, habitación, higiene, luz, reposo, abrigo; en cambio, le impone un doble deber: dar con su inteligencia y sus músculos, movimiento, actividad, vida a esa misma sociedad que los veja y oprime y compensar con su trabajo excesivo el desequilibrio producido por el parasitismo de los que nada hacen y todo lo consumen.

El absurdo es evidente. Y la injusticia manifiesta.

Así se explica que, frente al suntuoso palacio montado a todo confort, se levante la inmunda vivienda incubando los más mortíferos microbios, que en el primero se derrocha una fortuna en tabaco, opio, champagne y orgía y en el segundo la miseria va haciendo caer de pan, carne, leche y abrigo; que mientras las «caritativas» damas salen del teatro o las tertulias entre felpas y pieles, esperándolas lujosos coches con muelles cojines, la infamia y la vejez desheredadas trabajan o mendigan por las calles o pernoctan en los umbrales, descalzas y haraposas, de noche y de día; en invierno y en verano.

El lujo y la abundancia superflua de los unos contrastan sensiblemente y monstruosamente con la indigencia y la miseria de los otros. Lo uno es la consecuencia de lo otro. Es su reverso y corolario. Esto es evidente. Indiscutible. Incontestable.

Ahora bien: un régimen que sienta y establece la desigualdad de clases como principio fundamental de convivencia social, legisla y sanciona el derecho, de acuerdo con ese principio. Sentada la injusticia en su propia base, todo el armatoste social pecará de lo mismo. El código, la ley, la libertad, el derecho, la razón, la ética, toda la legislación social será arbitraria, ilógica e inhumana. Y así, mientras los escaparates y las estanterías estarán repletas y atestadas de mercaderías, frente a ellas pasará una legión de famélicos que haraposos y hambrientos, no tendrán derecho a sus necesidades. Y si en un momento de desesperación

y locura extiende la mano y se apodera de algo de lo mucho que sobra, para él para sus hijos; para su hogar; la ley primero, la cárcel después, le demostrarán que no impunemente se atenta contra el derecho de propiedad.

Derecho legislado y reconocido pero derecho arbitrario y absurdo. En medio del exceso y la abundancia, condena a media humanidad a la necesidad y la privación.

¡Así en todo! La ley, la patria, el gobierno y el militarismo, que teóricamente puede sugestionarnos en la práctica desengañan y decepcionan. Si se persigue el bien y la justicia, hay que buscar el mal en su propia fuente.

Revelaría inocencia, sino fuera mala fe, pretender curar en las frondas cuando el mal existe en las raigambres. Ahí debemos ir: los socialistas en la fuente; en la raigambre; en los mismos cimientos de la sociedad.

Admitida la propiedad privada, es preciso reconocer el derecho de propiedad y aceptar el propietario. Y en concomitancia, el gobierno, la ley, la patria y el militarismo, serán en beneficio exclusivo de ellos.

Todo cuanto digan y hagan, será en su pro y en nuestra contra. Lo mismo cuando el código ampara al propietario, que cuando la ley protege al obrero. No cambia más que en la forma; una vez defiende abiertamente sus intereses y otras lo hacen simulando defender el del proletariado.

La legislación sobre el derecho obrero, es como la filantropía burguesa; una burda máscara que a la vez que engaña al proletario incauto, consolida y afirma sus absurdos privilegios de burgueses.

Miguel Sancho (a) Pou

Son Servera, 15-1920.

## Revista de fuerzas

De lejos se oyen las notas melodiosas y alegres de una banda de música. Los transeúntes, a medida que los sonidos se van acercando, se paran, dan la espalda a las fachadas de los edificios y los balcones y ventanas de los mismos se llenan también de seres humanos, ávidos de presenciar el desfile de una gran parte del ejército trabajador, del ejército productor, del ejército que es la savia, la vida, el progreso y la riqueza de los pueblos... Del ejército que todo lo elabora, edifica, produce y construye....

Y por sobre las cabezas de este ejército, se yerguen majestuosas y altaneras, como presagio y anuncio de resonantes y decisivas victorias, las rojas banderas y estandartes gremiales,

que son llevados por entusiastas y abnegados abanderados de manos duras y callosas y de tostada tez...

El espectáculo es imponente y solemne. El Trabajo se manifiesta. Y sólo se oye el leve murmullo de las francas y expansivas conversaciones proletarias, comentando el acto que se está celebrando y el culminante momento social mundial....

Pero, a esta revista anual de fuerzas proletarias ante la faz del elemento explotador y de la burguesía ¿ha asistido todo el conjunto, todo el contingente del ejército productor? No. A este importantísimo acto, a esta importantísima manifestación, fiel reflejo del antagonismo de clases existente, a esta revista sólo asisten, sólo han asistido, las fuerzas instruidas, las fuerzas capacitadas, las fuerzas verdaderamente conscientes. A esta revista sólo han asistido, jubilosa y entusiastamente, las fuerzas que constituyen la avanzada del ejército obrero. El grueso, jamargo y doloroso es confesarlo, aún está sin instruir; el grueso aún es inconsciente; al grueso aún le falta, aún es desconocedor del deber sagrado a cumplir; al grueso le falta, carece aún de aquella sensibilidad moral y espiritual que redime, emancipa y purifica a los hombres....

Y por eso, porque le faltan estas altas, gallardas y bellas virtudes, se esparrama, en este día de deber, por el campo, fonduchos y hotelitos de los alrededores y suburbios de la capital. Ese grueso del ejército a que me refiero, antepone aún, a la obligación y al deber de clase, la diversión. Es un ejército sin instruir. Y por eso no tiene dignidad de clase. Y por eso desconoce el momento solemne en que vive. Y por eso es vejado y explotado. Es un contingente numeroso que carece de condiciones y de moral proletaria y que es preciso capacitar... Sí; hay que hacer que su corazón palpite, sonoramente, a los impulsos de la noble y altruista causa de reivindicación proletaria. Hay que hacer que lleguen a su oído las verdades y los aplausos, lanzados por la masa consciente, el 1.º de Mayo en el Teatro Balear y que aún vibran, cual interminable eco, en el espacio....

Y si durante el presente año se consigue esto, no es aventurado afirmar, que el 1.º de Mayo de 1921, será una verdadera y acabada revista de fuerzas obreras.

Ardilla

2 de Mayo de 1920.

## El Primero de Mayo

### En Palma

Este año, nuestra fiesta, la fiesta del trabajo, ha resultado en extremo lucida. El cierre de las industrias y establecimientos comerciales ha sido completo. Podemos decir que toda la Palma productora ha rendido homenaje al Primero de Mayo.

La prensa diaria, haciendo incapie en unas palabras del compañero Ferragut al lamentarse en el mitin de que no hubiera aún más público, pretende restar fuerza al acto celebrado. Nosotros solamente hemos de decir que estamos satisfechísimos de su resultado, pues tenemos la convicción de que en muchos años no ha tenido la importancia de este.

Conforme al programa anunciado, a las 6 de la mañana una banda de música precedida del estandarte de la Federación recorrió las calles de la población y Arrabal de Sta. Catalina, tocando alegre diana.

A las 8 tuvo lugar en la Casa del Pueblo un almuerzo, consistente en chocolate y ensaimada con que se obsequió a los niños alumnos de la escuela del Centro Instructivo.

### El mitin

A las 10 y media se celebró en el Teatro Balear el acostumbrado mitin. Al empezar el acto la concurrencia no pasaba de regular pero en menos de un cuarto de hora el patio de butacas y vías laterales se llenaron por completo. En los antepalcos, corredores y pasillos no había un espectador teniendo muchos necesidad de subir a la parte destinada al público.

Al aparecer en el escenario la presidencia acompañada de los oradores y estandartes de los diferentes gremios

el público prorrumpe en una salva de aplausos. Hecho el silencio el compañero Porcel dice: Compañeras y compañeros. Por encontrarse enfermo el presidente de la Casa del Pueblo compañero Ferraljans y además como Vice-Presidente presido este mitin. Pasa a explicar lo que es la fiesta del trabajo y dice que muchos creen que es una fiesta únicamente de diversión cuando es una fiesta para patentizar la fuerza obrera. Nuestra fiesta—dice—no es una fiesta de las que celebra la Iglesia sino todo un símbolo pues es la fiesta del trabajo y el trabajo es lo fundamental. Seguidamente concede la palabra al compañero,

Gabriel Ferragut.—Ciudadanos: Designado por el Comité de la Federación vengo a decir cuatro palabras. No tengo condiciones como esos que de la oratoria hacen una profesión para embaucar a los que sudan. Dice que es una lástima que no haya más gente en el mitin y lo achaca a que la clase obrera no se percata del movimiento que hay en el mundo. Contribuye también exclama, el que no se celebren en Palma más actos de propaganda. Habla de la fiesta del 1.º de Mayo. Recuerda que la jornada de ocho horas en algunas industrias no se cumple y dice que Maura que no sabe lo que ha de hacer para ir contra los obreros ha contribuido a ello. Aboga para la socialización y municipalización de las industrias, minas, ferrocarriles y artículos de subsistencia. Para ello—añade—es preciso el derribo de la burguesía y a este fin debemos prepararnos. Ved como en Francia e Inglaterra la fuerza pública también interviene en los conflictos obreros. Termina diciendo: es necesario que todos nos unamos para hacer pre-

valecer nuestros derechos y dignificar a la clase obrera. (Aplausos).

Antonio M. Alzina.—Dice que lo primero tiene que dirigir un saludo en recuerdo de los Congresos internacionales socialistas de París de 1889 y de Bruselas de 1891 que hicieron posible que hoy nos reunamos aquí. Un saludo también a Rusia, a la madre Rusia porque ella será quien en su parto revolucionario resolverá la cuestión en el mundo. Nosotros,—dice—nos encontramos en un país, nos encontramos en España, en circunstancias especiales en la cuestión social. Hace un estudio de dicha cuestión, y dice que todo se reduce a perseguir a los obreros de una manera cruel como se hace en Cataluña, Madrid, Asturias y Andalucía y con esto no es posible la armonía que muchos predicán. Esto, no puede traer sino días de sangre. Habla del incumplimiento de las leyes y dice que por el cargo de Vocal de la Junta Local de Reformas Sociales que ejerce, ha podido convencerse de que las autoridades son las que contribuyen a ello. Dice que con motivo de una multa impuesta a un patrono del ramo de panadería por incumplimiento de la ley, el Gobernador no hizo más que dar dilaciones al asunto amparando con ello al infractor. Trata de las conclusiones que se presentarán a la aprobación de los reunidos, diciendo que son las aspiraciones del obrero organizado. Se ocupa de los mineros de Asturias señalando lo horrendo del caso, manifestando que la clase obrera no puede tolerar esas crueldades y atropellos. (Aplausos). Recuerda que Comillas reparte dinero a los traidores esquirols y a la guardia civil. Ya veis pues, exclama, que se necesita un nuevo rumbo. No es extraño—sigue diciendo—que en Rusia se haya tenido que hacer lo que no se quería pues la burguesía tiene un deseo infinito de explotación. Recuerda que según estadísticas el número de tuberculosos anual en España pasa de 60 mil. Mueren,—dice—70 mil niños por no tener su padre rico. Ante esto termina, es imprescindible nuestra unión. (Una salva de aplausos corona la labor del orador.)

Ignacio Ferraljans.—Al levantarse es recibido con una salva de aplausos. Hecho el silencio dice: Trabajadoras y trabajadores: No cabe que esta vez haga historia de lo que es la fiesta del primero de Mayo. Es menester—continúa—que la clase trabajadora haga una afirmación, ahora que parece que se quiere resolver el problema social por medio de la moral cristiana, y con eso que le dicen la participación en los beneficios. Por lo que toca a la moral cristiana, tenemos—dice—un buen ejemplo con lo que ha pasado en Morreda. Hace un relato de la tragedia de Asturias y dice: allí los peores no han sido los guardias civiles, sino los elementos católicos. Después de señalar la crueldad del presidente de los católicos—amarillos al dar muerte a un obrero, exclama: estos católicos os dicen, mirad al Cielo, y mientras tanto os quitaremos lo poco que tenéis en la tierra. (Grandes aplausos). Este año, compañeros—sigue diciendo—la fiesta del trabajo no puede ser fiesta se alegría, es más bien fiesta de duelo, pues

no podemos olvidar que en Barcelona, Madrid, Valencia, Zaragoza y otras capitales tenemos multitud de compañeros presos. Tampoco podemos olvidar al compañero tranviario Antonio García, víctima del caciquismo desenfrenado del hombre que más odia la clase obrera, el señor Socías. Ante esto, que es una injusticia, es necesario compañeros, si es preciso, para conseguir su libertad, apelar a la huelga general. (Aplausos) Sigue diciendo que los aires de la Rusia de cada día son más purificadores y que pronto tocarán en la frontera de España y entonces el triunfo será de los obreros. Si nosotros amamos a la Rusia socialista y revolucionaria, debemos prepararnos y capacitarnos. Y si ha de ser así—termina diciendo—no deseo más que os capaciteis y en vez de mirar al Cielo, mireis a Rusia. (Una clamorosa ovación ahoga las últimas palabras de Ferraljans).

Lorenzo Bisbal.—Empieza diciendo que en el fondo de la fiesta del primero de Mayo palpitan dos finalidades que parece que se repelan. Cansadas las clases obreras de pasar sufrimientos y penalidades, pensaron en formar un bloque en frente del capitalismo y la fiesta de hoy tiende entre otras cosas, a manifestar las aspiraciones de el proletariado a los poderes públicos. Al mismo tiempo, sirve para demostrar a la burguesía el inmenso poder que en la vida de los pueblos tiene la clase trabajadora que en un momento dado puede aprovechar para conquistar todas sus aspiraciones. Otro aspecto—continúa diciendo—es una especie de homenaje al trabajo. Deben saber de una vez y para siempre los obreros que mientras exista la propiedad individual de los medios de producción, no resolverán nada y por tanto seguirán siendo explotados. De nada valdrá ni el aumento de salario ni el jornal mínimo, ni la participación en los beneficios, pues la competencia capitalista seguirá causando estragos que harán nulas todas estas mejoras. Analiza el modo de ser de la sociedad presente y dice que todo respira egoísmo.

Repite lo dicho por Alzina sobre la mortalidad infantil asegurando que ello proviene ya de la madre cuando engendra el ser querido, pues las condiciones en que trabaja y vive no pueden dar más que tuberculosos. Y no solamente esto, compañeros, sino que va más allá; viene la competencia industrial de una nación con otra y cualquier pretexto sirve luego para provocar una guerra como la que todos hemos presenciado. Dice que no basta relatar los males sino marcar el remedio. Habla de Rusia, y dice que puede ser verdad que haya habido terrorismo, pero,—ved exclama—si en la Revolución francesa, expulsión de moros y autos de fé realizados en España no los hubo. A mí se me facha de conservador, pero yo os digo, que si un día triunfara la revolución, por las calles de Palma correría la sangre. No lo haría por espíritu de venganza sino para atacar la contrarrevolución burguesa. Conste que no soy, ni he sido nunca, partidario de las revueltas. Cuando veo que se declara una huelga para hacer un ensayo revolucionario me destroza el cuerpo. Pero hoy las cosas se presentan así—continúa—y delante

de un individuo de la Unión Ciudadana una arma es tan necesaria como el pan. Y ahora para no cansaros más y no cansarme a mí os quiero hablar de una cuestión local. Dice que un periódico ha querido mancillar la honra del concejal socialista compañero Ferratjans suponiéndole de una manera velada, en combinación con un representante de la casa que debía vender el trigo al Ayuntamiento. Explica Bisbal todo el proceso de este asunto y dice que con ésto ha hecho el Ayuntamiento una de las mejores obras pues es seguro que el pueblo de Palma tendrá pan.

Hay otro asunto—dice—que ya lo han tratado otros compañeros y es la prisión de Antonio García. Dicho compañero está preso según nuestros informes por ser catalán y haber cometido el delito de ser el presidente de los tranviarios pues recordareis que el actual Presidente de la Audiencia siendo Gobernador interino le dijo que en Barcelona había vencido a elementos de más ímpetu. Ante esto debemos solicitar a las buenas su libertad provisional y en caso de negarnos la ir al paro general. (Grandes aplausos).

Y termino aconsejándoos lo de siempre, unión. Mientras la clase obrera no se una será esclava. Uníos todos y no hagais caso, si en estos momentos solemnes nos sale un ca bufó a ladrarnos en mitad del camino. Si nos unimos — termina diciendo—venceremos al enemigo. (Una clamorosa ovación premió el discurso de nuestro compañero que fué escuchado con verdadero interés).

El compañero Porcel dice que como se ha hecho tarde se abstendrá de hará resumen. Aconseja acudan a la manifestación y termina dando las gracias a la propiedad del Teatro.

Seguidamente el compañero Fullana dá lectura a las siguientes conclusiones:

- 1.ª Libertad condicional del tranviario preso y amnistia a todos los presos por cuestiones sociales y políticos.
- 2.ª Estricto cumplimiento de la jornada de 8 horas y de todas las leyes de caracter social.
- 3.ª Cesación inmediata de la guerra de Marruecos.
- 4.ª Castigo de los culpables de los sucesos de Moreda (Asturias).
- 5.ª Que se prohíba la intervención de la fuerza armada en los conflictos sociales.
- 6.ª Salario mínimo.
- 7.ª Impuesto progresivo sobre los terrenos incultos y entrega a Sociedades obreras de cooperadores.
- 8.ª Nacionalización de ferrocarriles y minas.
- 9.ª Reanudar las relaciones comerciales con Rusia.

#### Al Municipio

- 1.ª Municipalización de tranvías, alumbrado y de la industria del pan.
  - 2.ª Municipalización y venta por el Ayuntamiento de todos aquellos artículos susceptibles de tal medida.
- Esperando de V. E. lo elevará al Excmo. Presidente del Consejo de Ministros para su pronta aprobación.

Dios guarde a V. E. muchos años.—  
Palma. El Secretario, Ignacio Ferratjans.—El Presidente del mitin, Miguel Porcel.»

Seguidamente de terminado el mitin se organizó la manifestación que recorrió el itinerario marcado entregándose las conclusiones respectivas al Gobernador y Alcalde.

#### La gira

Por la tarde tuvo lugar la gira en el Bosque de Bellver, a la que asistió numerosa concurrencia.

Una banda de música hizo grata la estancia en el frondoso bosque con sus alegre notas a lo que contribuyó un día espléndido.

#### En el Teatro Balear

Con bastante concurrencia se celebró por la noche en el Teatro Balear la función, poniéndose en escena el drama del inmortal maestro Joaquín Dicenta «El Señor Feudal», que obtuvo una interpretación irreprochable, por parte de la Compañía que dirige la bella actriz Lola Beneyto.

La Sra. Beneyto, bordó admirablemente el papel de Juana. Balaguer puede estar satisfecho, fué ovacionado, y cuidado que el personaje Jaime se las trae. Guillermo Borrás en Blas estuvo hecho un verdadero cómico. Ayudaron al éxito las Sras. Acedo, Baderas y Ruíz, y los Sres. Amengual característico de verdad, Ferratjans (I.), Miserol, Nicolau y Llinás que estuvo muy bien.

Durante los entreactos el terceto de los hermanos Bernat ejecutó varias composiciones y la Sra. Beneyto leyó unas poesías dedicadas al 1.º de Mayo, original de Jorge M. Rosselló. Y el compañero Nicolau cantó muy bien varias jotas siendo ovacionado, por cierto que cantó una que no podemos dejar de reproducir.

Don Torcuato en el Congreso recibió un bofetón se lo dió Indalecio Prieto con muchísima razón.

#### En Felanitx

Albrietas compañeros: Alegraos, Felanitx ya no muere como decía la semana anterior; sino que nace, fuerte y digno. El 1.º de Mayo lo demostró. ¿Qué testimonio mejor que la alegría y animación del pueblo?

Por segunda vez se celebra en este pueblo la fiesta del trabajo, antaño era ficticia, ogaño es esencialmente obrera, porque en 1919 fué dominada por el maurismo domiciliado en el mismo local que la «Unión Obrera», este año Felanitx demostró alboros socialistas.

Hubo música todo el día frente al domicilio social, por la mañana se notó animación muy desusada, caras risueñas, cuando al son de la renombrada Banda Municipal fueron sacados los estandartes de las distintas sociedades obreras y de la del Centro Republicano (que se unió a la masa obrera), la muchedumbre de pié descubierta, escuchando la Internacional y Marsellesa, ovacionando las banderas con vivas, flores y aplausos, como también lindas payesas soltaban palomas, un espectáculo imponente, con los talleres cerrados y vivas al mundo obrero y muera a los traidores, (sólo había dos) un zapatero (Sa-

cof), y un albañil (Vesa), que todos conocen y desprecian, porque esa gente da asco.

A las 8 se dió un almuerzo a los pobres del Hospicio.

A las 9, almuerzo popular en el Teatro Principal, en el que fueron tantos que hubo que habilitarse los palcos. Discursos muy bien dichos, canto de los mismos obreros. Aquí hubo un espectáculo conmovedor. Un hombre con 6 de familia que trabajaba por los curas de sol a sol, por 2 pesetas diarias, no tenía nada para comer, el cual fué sentado a la mesa y después de un llamamiento a la solidaridad por el compañero Vidal se le entregaron unos 12 duros, producto de una repentina recolecta en la misma mesa, recolecta que fué encabezada por el Sr. Alcalde que estuvo presente siempre en todos los actos y le damos las gracias por las atenciones tenidas con los obreros mandando retirar al cuartel a la fuerza armada y prometer poner administración en el Consistorio.

Es así Sr. Alcalde que se hace justicia, así se escribe la historia.

Como decimos al obrero antedicho el Presidente de «La Unión Obrera» le prometió buscar trabajo mejor retribuido, lo que no tienen corazón de hacer la burguesía lo harán los obreros así: así podrá apagar su sed moral y material de su familia.

Por la noche se representó el «Cristo Moderno» en el Principal, con un lleno hasta los topes. Los artistas lo hicieron muy bien.

Los organizadores muy bien.

Las autoridades muy bien.

El público demostró que despierta de un largo sueño.

Felanitx demostrada que sabe hacer el papel que le toca en la lucha final hacia la emancipación obrera.

En cuanto al ramo negro (Federación católica) por no hacer un papel ridículo se marcharon a San Salvador con niños y ancianos, con alguno que otro traidor (Petlayó) y grandullones, como los hermanos Puig, largos tanto de estatura como cortos de hombría. Con esto demostraron los negros que tiemblan y hacen los últimos esfuerzos de su agonía, apelando a inocentes y tretas; pero Felanitx os desprecia.

Pedro Franco

Felanitx 4 Mayo 1920.

#### En Esporlas

Con gran solemnidad se celebró este año la fiesta del Trabajo en el importante pueblo de Esporlas.

El paro fué completo, todas las fábricas y talleres estaban cerrados, los campesinos abandonaron sus trabajos para acudir a formar el bloque con sus demás compañeros de infortunio y rendir homenaje al acuerdo tomado por los socialistas en el Congreso celebrado en París el año 1889.

Se dió principio a la fiesta con una salva de morteretes disparada desde la altura del monte denominado Son Damento, que anunció al esclarecer el día, el comienzo del día de los trabajadores.

A los alegres acordes de la música de la población se recorrió las calles haciendo recordar a los obreros el deber que tienen en este memorable día, de abandonar las herramientas para

que la burguesía se convenza de que el Trabajo es lo mas sagrado que posee la naturaleza.

Por la tarde invitados por la Federación Obrera Esportlerense, se trasladaron a dicho pueblo los compañeros García, Torres y Ferratjans (I.)

Una vez reunidos en el local social, un gran número de compañeros, se organizó una manifestación acompañada de la banda que dirige con maestría el compañero Sebastián Mir, entonando un alegre y hermoso paso-doble hasta la llegada al Cine Central, local donde se celebró un importante mitin

El Presidente de la Federación compañero Jaime Rosselló cedió la presidencia del acto al joven socialista Tomás Seguí, concejal de aquel Ayuntamiento el cual con gran facilidad de palabra se dirigió al numeroso gentío que llenaba por completo el espacioso local, manifestándoles la importancia que requiere la celebración del 1.º de Mayo. A continuación hablaron Torres, García y Ferratjans, siendo todos calurosamente aplaudidos y ovacionados, el presidente hizo el resumen dando las gracias al dueño del Cine y a todos los que con su óbolo contribuyeron a dar valor a la fiesta.

Concluido el mitin se organizó una manifestación hasta el local de la Casa del Pueblo donde el compañero Ferratjans, dirigió desde uno de los balcones la palabra dándose un unánime grito de ¡Viva el 1.º de Mayo! y se dió por terminado el acto en medio del mayor entusiasmo.—El Corresponsal.

#### En Marratxí

No podemos menos de hacer publicar la fiesta que hemos realizado todos los trabajadores del pueblo de Marratxí.

Si, trabajadores, los que no están enterados de esta fiesta habrán visto que la clase productora supo este día protestar contra la mala administración que tienen nuestros ayuntamientos y también unificaron las fuerzas para contribuir todos en general a consumir todos los artículos en la cooperativa obrera porque sabemos que si nos sacrificamos es un bien para nosotros mismos, pues estamos segurísimos que si tenemos unión y formamos todos una masa de todos los trabajadores de Portol y de Marratxí; en todas las luchas saldremos triunfantes como sucedió en las elecciones últimas y con la fiesta del primero de Mayo a pesar de que una manada de fantasmas movilizaron el pueblo para que esta fiesta no se llevase a cabo. Pero este trabajo fué inútil, porque todos los trabajadores honrados que piensan el porvenir del bien social conmemoraron este día y lo glorificaron cantando los himnos del trabajador y otros cantos dedicados a la fiesta del primero de Mayo.

A la mañana una banda de música acompañaba la manifestación por las principales calles del pueblo y por la tarde fuimos a saludar a nuestros compañeros de Portol y al regresar en el Centro Obrero de Marratxí hizo uso de la palabra nuestro compañero Miguel Porcel que fué muy aplaudido por los manifestantes y después habló el compañero José Serra del mismo

pueblo dando un saludo a todas las mujeres que habían concurrido a conmemorar esta fiesta tan apreciada por todos los trabajadores del mundo.

Y en medio del mayor orden se dió por terminada la fiesta vitoreando el primero de Mayo y la unión del proletariado del mundo.—C.

Continuará

## La educación de la mujer

En todas las clases de la Sociedad, la educación de la mujer se halla en el más lamentable estado.

Tomando como tipo en la Sociedad actual al hombre prudente, hallaremos que, compañero de su vida, busca una mujer apta, para las alegrías y las penas de la vida, capaz de criar los hijos y dispuesta para hacer agradable un hogar y amable una familia.

Prescindimos de otro orden de consideraciones respecto del hombre; basta para nuestro fin un neutro de la masa regularmente equilibrado.

Pues el ideal de ese neutro, de ese equilibrado, de ese prudente es absolutamente imposible, por que la mujer en general carece de las cualidades esenciales de la mujer; hay mujeres de carne y hueso, sí, pero no compañeras de pensamiento, ni de sentimientos educados, ni de pasiones humanas dignas del estado actual de la evolución progresiva de la humanidad. Falta de toda instrucción, la madre, en las pláticas diarias, ha cuidado meticulosamente de no enseñar a su hija más que los capítulos accesorios del amor, y si se ha intrincado algo en asuntos matrimoniales, lo ha hecho siempre con mil rodeos para no tocar a lo deshonesto, ni más ni menos que si cuanto se refiere a las funciones eminentemente superiores de la naturaleza, como lo son las de reproducción y conservación de la especie, llevasen consigo una mancha vergonzosa.

La madre no sabe más, no puede saber más, y al hacer eso, que es tan malo, cree la pobre que hace mucho bueno y en hacerlo bien a su manera pone toda la riqueza y toda la poesía de la pasión femenil.

La culpa de ello está en la tradición religiosa y en la dominación masculina, que las tiene sujetas a la tontería genesiaca de Adán y Eva y a la bru-

talidad jurídica de la sumisión al marido.

Resulta, pues, que la joven se ignora; bien sabe ella que una mujer tiene algo más que manos y cara, que es lo que licitamente puede enseñar en público y lo sabe, más que porque puede verse a sus solos, porque la sangre circula a veces en las venas con oleadas de fuego, si no se lo ha indicado una amiga viciosa o un enamorado impaciente, pero que sabe ella de fisiología, de sociología de historia, de ideales humanos, ni de todo eso de que entre bostezos de fastidio oye a veces hablar a los hombres en su presencia? Denla una murmuración picante, una novela sensible y que pueda estar al tanto de «lo que se lleva», o variaciones sobre esos temas con mezclas de fiestas, consejos y supersticiones y queda satisfecha su alma. Por tanto su educación acerca de lo esencial a su sexo ha de hacérsela ella misma, o la casualidad de las circunstancias del medio, del carácter y del temperamento, privada de utilizar la riqueza de solidaridad intelectual que pone al alcance de los hombres el caudal de conocimientos de las generaciones.

El matrimonio, se le ha dicho, es la unión de los sexos; es el permiso de la preñez en público y de tener hijos. Sin ese permiso que da un célibe en latín, que nadie entiende, o un funcionario a quien nada le importa, será deshonrada, se convertirá la mujer en ludibrio de cuantos la conocen y padre, madre y hermanos y amigos la despreciarán como causante de enorme deshonra colectiva; con dicho permiso, pasará de cándida y virginal doncella a casta y respetable matrona, si su marido tiene, por la explotación, la usura o la renta heredada, tendrá una posición «decente»; ¡que si es pobre!

Por otra parte, la instrucción a pesar de las preocupaciones de la clase burguesa, no equivale a la educación; entre esos dos términos hoy la diferencia de una evolución. La educación es un grado normal y permanente de la inteligencia, consecuencia de una formación característica, en tanto que la instrucción es un conjunto de conocimientos más o menos adoptados, amontonados, en una memoria y que sólo tiene una relación indirecta con las otras facultades del individuo.

La joven tomada como tipo en una clase social cualquiera, sólo conocerá

el amor por las novelas, si sabe leer, o por la murmuración, pero ignorará su propio organismo, y en su ignorancia únicamente supersticiones y prejuicios formarán su bagaje intelectual, que es cuanto puede ofrecer a su marido en las horas de reposo, cuando éste quiera descansar de sus fatigas ordinarias; y en el hogar, en vez de aquellas conversaciones dulces y expresivas en que el amor trata de interesar la inteligencia, encontrará siempre indiferencia o testarudez misionista.

Vendrán después los hijos y esa mujer será su primera maestra, y las primeras impresiones que se grabarán en los tiernos cerebros serán errores, supersticiones y maldades, siendo su misma madre, que se siente capaz de dar su vida por la felicidad de cada uno de sus hijos, la causa más inmediata y directa en todas y cada una de futuras penas. Y así va tirando esta Sociedad con rémoras y más rémoras. Mujer: si quieres evitarte ese doloroso bochorno, adelántate a tu hijo, a tu marido, a tu hermano, a tu padre, que van hoy a la libertad, a la igualdad, a la justicia para todos; por amor, y con amor, gratitud y entusiasmo y serás recompensada.

José Cabotá

Palma 26 de Abril 1920.

## VIDA OBRERA

### Los repartidores

Estos compañeros que han presentado una petición de aumento de salario aun no han recibido contestación definitiva de sus patronos si bien las impresiones son satisfactorias.

### Los electricistas

Estos compañeros están en huelga desde el miércoles de esta semana por no haber accedido la compañía al aumento de salario que pedían.

Las autoridades, como en todos los conflictos obreros se han colocado al lado de la compañía prestando personal militar para sustituir a los huelguistas.

Los compañeros huelguistas de la «Compañía de Electricidad y alumbrado por Gas» continúan en pie de lucha mas decididos que nunca a continuar en su ruta antes que ceder un palmo de terreno de las justas demandas presentadas.

En el próximo número disponiendo de mas tiempo daremos más detalles.

### Las algodoneras

El martes día 4, fueron llamadas a una asamblea magna de todo el personal de la fábrica «La Algodonera», a la cual asistieron gran número de compañeras y compañeros alistándose a las filas de su Sociedad unos 190 operarios de diferentes sexos.

En marcha compañeras; y no pararse, hasta haber alcanzado formar una compacta unión y después con esta que es la fuerza, pedir cuentas a vuestros explotadores de las injusticias que diariamente cometen con vosotras, los cuales os hacen trabajar jornadas que en tiempo de los bárbaros no las hacían tan largas. Por lo tanto, acudid todas a la Casa del Pueblo si no quereis ser víctimas de la infame burguesía.

### Las lavanderas

En junta general celebrada por las compañeras lavanderas se acordó por unanimidad presentar a las patronas la petición de 0'50 céntimas de aumento de jornal sobre los actuales jornales.

En la misma reunión se acordó convocar a todo el gremio para enterarle de la petición y acordar el día de declarar la huelga en caso de no ser atendidas.

Animo lavanderas acudid a vuestra protectora la sociedad o de lo contrario vais a quedar con unos jornales que hareis ganas de reir a las demás trabajadoras. Si compañeras, quitad la venda de delante los ojos y rebelaos contra estas patronas que os explotan sin compasión ni reparos de ninguna especie.

### Los ladrilleros

Ha quedado totalmente constituida la sección de ladrilleros, la cual forma parte del Sindicato de albañiles de la Casa del Pueblo.

Estos compañeros envían un fraternal saludo a todos los que luchan para conseguir la unión de todo el gremio y la emancipación de la clase trabajadora en general.

Nosotros enviamos la enhorabuena a estos camaradas.

### Las sederas

El miércoles día 5 se reunieron estas valientes luchadoras para examinar la contestación que les hizo el dueño de la fábrica a la petición que le formularon la semana pasada habiendo contestado éste que accede a dar un 15 por ciento de aumento, ha lo cual ha vuelto a contestar la Sociedad pidiendo que aumento sea en un 20 por ciento a la primera base de la petición y el 30 por ciento a la segunda, dándole un plazo de 48 horas para contestar.

### La Igualdad

Esta entidad celebrará Junta General ordinaria el próximo sábado día 8 del corriente a las 9 de la noche en su local social Casa del Pueblo. (Ballester 32).

Habiéndose de tratar asuntos de importancia se suplica la asistencia de todos los asociados.—El Secretario, SIMÓN FULLANA.

### PRO-CONCEJALÍA OBRERA

Se convoca a Junta General de Pro-Concejalía que tendrá lugar el próximo domingo día 9 del corriente a las 7 de la tarde en el local CASA DEL PUEBLO al objeto de aprobación de cuentas y otros asuntos de interés para la buena marcha de la Agrupación.

### VELADA

El próximo domingo día 9 en la Casa del Pueblo se celebrará una velada literaria en la que tomará parte la simpática y aplaudida señorita Asunción Romero.

Empezará la velada a las 8 y media de la noche.

Habrà bandeja.

Imp. Roca, Ferrer y C.<sup>a</sup>—Socorro, 92

**Goma Pura de Mascar**  
**ADAMS Chiclets**  
**Realmente Deliciosos**